

EL TIEMPO

DIARIO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

Año VII—Núm. 1.106

Redacción
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Miércoles 6 de Agosto de 1913

Administración
IMPRESA ACCION SOCIAL Tercera época

FRANQUEO CONCERTADO

Moret

Cuando pasó a mejor vida D. Segismundo Moret, dijeron los periódicos, y nadie lo desmintió, que el Gobierno había indicado a la familia el propósito de pedir a las Cortes que le concediese una pensión, y a la par el deseo de proponer a S. M. que le otorgase un título nobiliario; añadiéndose que la familia agradeció, pero no aceptó. Ahora el conde de Romanones se ha creído en el caso de poner a la firma de S. M. el decreto por el que se hace merced del marquesado de Moret. Está bien, pero mejor hubiera sido que no se esperase la muerte para honrar la memoria de aquel cuya vida tanto amargaron los mismos que le ensalzan. Acaso la malicia, reconociendo la nobleza del acto, vea en él cierta habilidad, que pudiera consistir en hacer creer que Moret estuvo asociado a la política desarrollada desde Febrero de 1910 hasta su muerte, con agravio de la verdad y ofensa a su memoria; pero no lo lograrán, porque lo cierto es que abominó de ella, comprendiendo que era más propia de vesánicos que de cuerdos. El tiempo y los desengaños trajeron la reflexión, y hasta intentó sincerarse de su conducta en las sesiones de Octubre de 1909, diciendo que él no solo no echó a Maura, «sino que no quería que se fuese». Conste, pues, a los que aún siguen vociferando: «Maura, no!», que Moret decía: «Maura, sí! El Sr. Canals, que tan a fondo ha estudiado aquellos tristes, a la par que vergonzosos, acontecimientos, en los que D. Segismundo Moret se vió arrastrado, violentado por los mismos que luego le echaron obligándole a emprender su peregrinación por el desierto, de luz respecto a la contradicción que hay en los actos, no espontáneos, y las palabras de Moret, diciendo que Maura dio a la actitud de aquél una consistencia que seguramente no tenía en el propio ánimo de Moret.

Juzgaba éste esencial para la Monarquía la completa inteligencia de los dos partidos, entendidos, ayudándose mutuamente, y a ella atribuía la paz y tranquilidad de la Regencia. Lejos de aprobar la política de Canalejas, decía que «lo que ha substituído y reemplazado, no solo no se afirma, sino que va resbalando día por día hasta estrellarse y estrellarse... Y así entramos en el año nuevo, que se acerca con síntomas alarmantes para todo lo que afecta y se relaciona con la Monarquía y con la Patria.» El año nuevo era el de 1911. ¿Ha hecho Maura en 1913 otra cosa que señalar los peligros que, al finalizar 1910, veía Moret en la política canalejista? Y no sólo en eso, sino en muchas otras cosas, coinciden.

Los temores de Moret acrecieron, y así en 1911 escribía que la suerte del país cada vez le preocupaba más y su porvenir se le hacía cada vez más sombrío. Proclamaba «la fuerza que tiene la Monarquía en España, fuerza que resiste a las faltas grandísimas de los que se llaman sus defensores». En la conferencia que dió en el Ateneo había sostenido la tesis de que «la pérdida de las monarquías la producen los políticos, siendo muy limitada la responsabilidad que personalmente alcanza a los reyes». Recordaremos,

en corroboración de la tesis, estas palabras de D.^a Isabel II: «Todos los decretos y órdenes que he firmado han sido previamente acordados en Consejo de ministros, y ¡me han hecho firmar unos desatinos!».

Moret, no solo reputaba desdichada la política que se seguía, sino que opinaba «que a la reorganización del partido liberal se le ha creado una dificultad con el Gobierno Canalejas.»

Maura, en la carta que escribió a los Sres. Azcárraga y Dato, decía: «El año transcurrió (1912), presenciando España entera la colaboración sórdida y premiosa de revolucionarios y gobernantes para tener secuestrada la régia facultad de nombrar libremente los ministros de la Corona». Moret escribía en 17 de Marzo de 1912: «El plan de los presupuestos ha cambiado. No lo habrá para 1912, y a la verdad, no era serio intentarlo; pero tendremos el de 1913 terminado quizás para 30 de Junio. Pongo el *quizás*, porque no todos los que han de contribuir a hacerlo están dispuestos a poner las cosas en punto de que el Rey llame, si lo tiene a bien, a los conservadores.» Resulta que Moret indica con anterioridad a Maura el secuestro de la régia prerrogativa. Añadiremos que en aquella fecha creía que ya era tiempo de que los conservadores volvieran al poder.

¿Dónde están sus entusiasmos por el desarrollo de la política canalejista, de la que decía que «había sido el mayor males «gracias a que los republicanos nada valen y son incapaces de entenderse». Añadía: «No son, sin embargo, escasos los que ya han producido, y entre ellos he de señalar la decadencia y relajamiento de la autoridad pública, que ha llegado a la última de las degradaciones.»

Tan separado estaba de los ministros que constituían el ministerio presidido por Canalejas, que después de la trágica muerte de éste le calificó diciendo: «un gabinete compuesto de mis adversarios y aún algo más.»

Es elevado a la presidencia del Congreso, y dice con amargura que desde ella ve «más de cerca los profundos egoísmos y la falta de sentido político y patriótico del partido liberal». Romanones ya se agita entonces, muerto Canalejas, para quedarse en el Gobierno después de liquidada la situación. «De alta política hay poco y ese poco es malo», escribe Moret.

Véase el concepto que de la Monarquía tenía: «La Monarquía para todo el mundo, razón o no, es la concordia, es la paz pública, es la ponderación de las diferentes fuerzas políticas y sociales, es el desenvolvimiento nacional bajo una «gida protectora»; es, en fin, la forma política que la civilización ha inventado para los países que no han llegado todavía a poderse gobernar por sí propios.» (2 de Enero de 1913).

Le asustaba la contingencia del predominio del partido liberal dejando fuera de la política práctica la derecha conservadora, por el daño que se inferiría al Trono; porque una Monarquía constitucional sin derechos, esto es, sin ejército, sin iglesia, sin capitalismo y sin clases medias, sería un fenómeno nunca visto, y si la defensa de esa Monarquía estuviera exclusivamente entregada a un partido descompuesto hace tiempo, inconexo y teniendo por necesidad

que apoyarse en los republicanos... entonces los peligros aumentarían.

Pues esa Monarquía, que, según Moret, sería un fenómeno nunca visto, es la de los Alvarez y Azcárraga y de los que les siguen; el partido inconexo y descompuesto que tiene por necesidad que apoyarse en los republicanos, que aspiran a realizar el fenómeno nunca visto, es el que está en el poder. Goce de él, pero deje de invocar a Moret para justificarse, porque Moret vió con amargura y espanto el desenvolvimiento de la política democrática, que iba resbalando día por día hasta estrellarse y estrellarse; pues con ella había llegado «la decadencia y el relajamiento de la autoridad pública a la última de las degradaciones».

Si Moret viviese, se convencería de que no era la última, porque se ha descendido mas hasta quedar el pueblo español sujeto a la dominación infamante de sus propias heces, como diría Maura. Apartad la vista de quienes gobiernan de hecho. Aquellos no pueden invocar a Moret. Está bien que lo honren después de muerto, ya que tanto le amargaron en vida.

TEODORO BARÓ.

Vida de Sociedad

Como decíamos en nuestro número de ayer, anoche, a las ocho, fue visitada la tan bella como virtuosa señorita Mercedes Biarnés Martí, recibiendo con gran fervor el D. vino Manjar.

El acto estuvo concurridísimo, como pocas veces se haya visto en Tortosa, tomando parte en él personas de todas las clases sociales; prueba evidente de lo mucho que se aprecia en esta ciudad a la piadosa Merceditas, así como a sus atribulados padres.

Pedimos de veras al Altísimo devuelva pronto la salud a tan distinguida joven, y con ella la tranquilidad a su apreciable familia.

—Se encuentra enfermo, a consecuencia de una luxación en un pié, teniendo que guardar cama, nuestro querido amigo el rico comerciante en aceites D. Fernando Pallarés.

Deseámosle un rápido restablecimiento.

—Ha llegado a esta ciudad nuestro particular amigo D. Ramón González, activo recaudador de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro en Amposta.

—Ha regresado a la vecina ciudad de Amposta nuestro particular amigo el conocido industrial D. Amadeo Panisello Espeña, arrendatario de las pesas y medidas de aquella ciudad.

—Nos dicen de Amposta que distinguidas señoritas de aquella población trabajan con ahínco en la confección de cintas para las próximas carreras ciclistas que se celebrarán durante las fiestas.

—Ha marchado a Gerona para tomar posesión de su beneficio en aquella Catedral, el que fué salnista de la de Tortosa nuestro estimado amigo el reverendo D. José Trias.

—Este mediodía ha salido para Cervera del Maestre, donde se propone pasar una temporada, nuestro distinguido amigo el M. I. Canónigo de esta Catedral D. Juliá Ferrer.

—Anoche, en un tren de las nueve, marchó a las playas de Ampolla la

José R. Franquet

Martes, Jueves y Sábados, de 9 a 1.

célebre concertista de violín señorita Mercedes Girosi.

—También ha marchado a la vecina barriada marítima la distinguida profesora de piano D.^a Teresa Ortega de Carramolico.

—Procedente de Tarragona, ha llegado hoy a esta ciudad nuestro buen amigo el ilustrado ingeniero del servicio agronómico de esta provincia D. José Valls, para la comprobación de denuncias hechas.

—Ha regresado de Forcall nuestro querido amigo el M. I. Sr. Canónigo Penitenciario D. Juan Bta. Martínez.

—Mañana marchará a París en compañía de su apreciable esposa nuestro excelente amigo el ilustrado profesor Mr. Pierre Rol, hermano político de nuestro particular amigo el aventajado artista de esta ciudad D. Pío Canalda. Deseámosles feliz viaje.

NOTICIAS

En Reus continuó ayer la huelga de los obreros del arte fabril empezada el sábado.

No se ha registrado hasta ahora ningún caso de coacción ni ha acaecido suceso alguno que motivara la intervención de la autoridad.

Anteayer se celebró un mitin, en el que se pronunciaron discursos encaminados única y exclusivamente a mantener el calor de la huelga. Empezó con dos horas de retraso y asistieron unas trescientas personas.

En Valls se efectuará hoy por la noche una reunión para acordar la norma de conducta que deben seguir los obreros fabriles de aquella ciudad en vista de las actuales circunstancias.

En el resto de la provincia no hay novedad.

Confirmando la noticia que dimos oportunamente de que había sido aprobado el proyecto de doble vía, podemos añadir que la Compañía del Norte tiene ultimado un proyecto de doble vía de Tarragona hasta Castellón, habiendo empezado los trabajos de investigación referentes a los dueños de las fincas lindantes con la vía para la expropiación de terrenos.

J. Ballester

Médico-oculista

de los hospitales de la Princesa y general de Madrid

CONSULTA DE 10 A 1 LA CENIA

Nos dicen de Masriudoms que la escuela pública de niñas de aquella población deja mucho que desear no solo en cuanto a las condiciones pedagógicas, sino hasta en las higiénicas.

Por tanto, ahora que por la Dirección de Instrucción Pública se ha ordenado que durante las presentes vacaciones se efectúen las reformas que requieran los locales, creemos

oportuno llamar la atención del señor Inspector provincial de primera enseñanza, para que ordene el arreglo, si procediese, el traslado de aquella escuela a otro local más decoroso, ya que se trata de una petición justísima que debe atenderse.

Algunas fuerzas del regimiento de caballería de Tetuán, acantonadas en Reus, han marchado a Mora para vigilar la línea, con motivo de la agitación fabril.

Por orden de la Capitanía general de esta región se han suspendido los baños que tomaba la tropa durante el presente mes de Agosto.

Cuando se normalice la situación de Barcelona se reanudarán los baños.

Enrique Roig Chavarría

Procurador Causídico

ha trasladado su despacho al 2.º piso de la casa n.º 1 de la calle de Cambios (propiedad del Sr. Rosés).

Hemos tenido ocasión de ver algunas espigas de arroz del delta derecho del Ebro, siendo todas de extraordinaria longitud y contando una de ellas 235 granos.

Esperáse que, de no sobrevenir algún pedrisco, habrá una cosecha espléndida.

Se han incorporado al segundo batallón del regimiento de Luchana que guarnece esta plaza numerosos reclutas que se hallaban en uso de licencia trimestral e ilimitada.

Hoy se han incorporado doce.

Tomás HOMEDES

Médico Homeópata

Ex-médico numerario de los Hospitales homeópatas de Barcelona
Consulta de 10 a 12 y de 6 a 7
Merced, 5 principal.

Hoy se han reanudado los ejercicios tácticos en cuarteles, habiendo efectuado la instrucción de sección y de compañía en orden cerrado y abierto, a la que han asistido todos los destinos.

El conocido escultor D. Ramón Sabaté está terminando una hermosa imagen de talla de San Roque para las próximas fiestas de la Cava, que serán los días 15 y 16 del actual y en las que predicará nuestro querido amigo el ilustrado sacerdote Rdo. don Antonio Bonst, distinguido compañero en la prensa.

Esta mañana ha girado una visita de inspección en algunas dependencias de las Casas Consistoriales el inspector de Hacienda de esta provincia D. Juan Tuset.

También ha visitado algunas casas

TARJETAS POSTALES

Inmenso y variado surtido en la Librería

Y Papelería de

FRANCISCO BIARNES

Ciudad y Pasaje Franquet

TORTOSA

HOTEL BARCELONESA

DE JOSÉ GARCÍA

Establecimiento de primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad.

Habitaciones espaciales y ventiladas, luz eléctrica. Servicio especial en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes.

Carruajes del Hotel a la llegada de todos los trenes.

Calle del Carbó, núm. 2 - Tortosa
Teléfono núm. 56

Chocolates de Cherta



LA CHERTOLINA

De la fábrica de turrone y chocolates de **JOSE RICART, en Cherta**

Hállase al frente de esta fábrica el laborioso y acreditado maestro chocolatero D. Bautista Arnal, exoficial encargado de la fábrica «Matheu», y especialista en la fabricación del *Chocolate gusto del país*.

Depósito en TORTOSA: Sres. Hijos de A. Mathen, Travesía del Angel, 6, Confitería.

MADRES

LA

DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el bibeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, le evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cucua) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez, Martín y C.**, Alcalá, 7, Madrid. - Factoría en Barcelona: Notariado, 3 y 5.

Exigid por marca el NIÑO

Disponible

TIP. "A SOCIAL CATOLICA" A C. BIARNES

EL BRUCH

ASOCIACION MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Domicilio social: Concepción, 14, 1.º **REUS**

Fin de la asociación

La asociación EL BRUCH permite crear o constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en particular un capital para los masrimonios que piensan en el día de mañana, en que la soledad de uno de los dos puede dejarlos en la suma miseria.

La Unión hace la fuerza. Todos para uno. Uno para todos.

Pólizas pagadas hasta la fecha 14, las cuales pagaron desde su ingreso los asociados, **314'90 pesetas**, y percibieron sus herederos, de EL BRUCH, **6.722'00 pesetas**.

Cuotas aseguradas: **1.542 pesetas**; forman un capital inérito de **1.542'000 pesetas**.

Representante en esta plaza y Delegado general del Distrito de Tortosa:

D. MANUEL BERENGUER, calle Obispo Aznar, n.º 3, Platería
Cobrador: **J. Páfila**

(Anuncio aprobado por la Comisaría General de Seguros).

Almacén para alquilar en Ferrerías

ANTIGUO GARAGE DE AUTOMOVILES

razón en esta imprenta

ESCUELA MILITAR Reina Victoria

A los mozos del reemplazo de 1914

Con objeto de que puedan acogerse a los beneficios de la reducción de tiempo de servicio en filas y demás ventajas que concede la nueva ley de reclutamiento, es indispensable que antes del sorteo (tercer domingo de Febrero) posean el certificado de instrucción, que deberán acompañar a la carta de pago, para que les sea admitido el depósito de la cantidad. A este fin, la Academia REINA VICTORIA, única que está facultada en esta ciudad para la expedición de dichos certificados, abre una nueva matrícula para el curso que empezará el día 1.º del próximo mes de Septiembre.

Para más informes y matrículas dirigirse a dicha Academia, calle de Gil de Federich (antes Ancha), n.º 6, de 12 a 13 los días laborables, de 11 a 13 los festivos.

Congreso feminista

En serio y en broma

En Halifax (Estados Unidos) acaba de celebrarse un Congreso feminista al que han asistido hasta cien mil mujeres, sin contar las adhesiones de las que hallándose ausentes han concurrido en espíritu, sumando éstas algunos millones.

¿Y qué habrán pedido esas mujeres al perorar en la asamblea?

Pues nada que no sea justo, ya que no han solicitado ni el derecho al voto, ni que se les permita ingresar en el ejército en calidad de hombres, de cabos de gastadores, como tienen solicitada algunas sufragistas inglesas, ni que se les consienta el uso de los pantalones y de barba postiza, sino dos cosas a que una mujer yanqui tiene verdadero derecho.

En primer término piden que se implante una ley restrictiva del divorcio que tiene en estudio aquel Gobierno, porque tratándose, como les tratan sus maridos, a la baqueta, el divorcio es la única puerta abierta que tienen para librarse de los palos.

Sin el divorcio la mujer yanqui quedaría completamente indefensa, pues en manos de sus bárbaros esposos vendrían a quedar en la misma situación que un gato metido dentro de un saco. Y esto es lo que procuran evitar a todo trance.

Quieren un marido, pero no un domador. Y sabido es que el yanqui cuando se casa, adorna la cámara nupcial con un buen látigo, eso sí, muy elegante y lujoso, pero que resulta más a propósito para arrear una yunta de bueyes que para corregir defectos de una mujer que, por el mero hecho de pertenecer al sexo débil, son más excusables y que requieren más bien la dulzura de una advertencia cariñosa o de un consejo dado con todo el mimo y delicadeza de un buen marido, de un hombre galante, que no los incontrovertibles argumentos de una vara de fresno.

La segunda demanda de esas animosas asambleístas es de las que pueden y deben promoverse en todos los países cultos.

Se trata de la implantación de una escuela de paternidad para que los candidatos al matrimonio no salgan de la vicaría sin adquirir antes los conocimientos indispensables para educar bien a los hijos.

Y esto no puede ser más razonable y lógico.

Hay muchos padres de familia que saben muy bien como se enseña el esperanto, como se hace una docena de carambolas seguidas, como se conserva la raya del pantalón, pero desconocen deberes tan elementales como es la educación de los hijos.

Pero lo que muchos de ellos se dirán: ¿cómo y para qué he de aprender a educar a los hijos si entre el juego y el aguardiente apenas me queda tiempo para ocuparme de esas cosas?

Porque en realidad hoy el hombre se ha dado tanto a la vida callejera, que hay individuo que no va a su casa más que a comer, a dormir (y esto no todas las noches) y a rascarse porque otros alicientes le retienen en la calle, sin perjuicio de que armen un escándalo a su mujercita si se entera de que ha estado media hora en la calle, tratándola poco menos que de alimaña.

Así es que antes de obligar a los candidatos a aprender a educar a los hijos debería inculcárseles el convencimiento de que si el Supremo Hacedor formó a Eva de una costilla fué para que el hombre comprenda la estrecha unión espiritual que debe haber entre el marido y una parte tan integrante de su cuerpo como es la costilla, que no es una costilla de buey ni de cabrito, sino de nuestro propio ser, lo cual haría más dulce la vida en el hogar, en el que tanto el esposo como la esposa deben

Progreso de la Ciencia

A los muchos adelantos con que cuenta la Medicina para curar enfermedades (antes incurables) podemos añadir y colocar en primer lugar los

COMPRESIDOS DIGESTOL ESCOBAR

por ser el *Específico* que cura las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Depósito general en casa del autor: **V. ESCOBAR, farmacéutico, BURRIANA**, y en esta ciudad en la Farmacia de **D. Juan Gamundi**, calle de Moncada.

Tomas Lamarc de Marcillo

Procurador de los Tribunales del Ilustre Colegio de Barcelona

Horas de despacho: de 9 a 10 y de 3 a 5

Apelaciones, recursos judiciales y administrativos, tramitación general de toda clase de asuntos, gestión y cobro de cuentas, administración de fincas, etc.

Plaza Santa Ana, 19, 1.º, 2.º

BARCELONA Teléfono 269

Assicurazioni Generali en Trieste

Compañía Imp. Real privilegiada, establecida en 1831
Capital social suscrito y enteramente desembolsado: **Ptas. oro 13.230.000**

Dirección para España: MADRID, Alcalá, y Nicolás M.º Rivero, 1.º
Sucursal Catalana: BARCELONA, Rambla de Canaletas, 2

Fondos de garantía: 437.7 millones de pesetas oro para todos los Ramos cultivados.

Sumas pagadas a los asegurados por siniestros y seguros vencidos en todos los Ramos: 1.117 millones de pesetas oro.

Ramo de vida

Número de solicitudes presentadas en 1911: 24.446 por un capital de pesetas oro 208.746.253.60.

Número de pólizas emitidas en 1911: 21.289 por un capital de pesetas por 179.456.453.32

Capitales para seguros de Vida en vigor en 31 de Diciembre de 1911: pesetas oro 1.249.279.713.13

Pidanse datos a la Sucursal Catalana, Rambla Canaletas, 2, BARCELONA, y en

a D. JUAN BUSTOS, San Blas, 9.

TORTOSA: Referencias: Todos los grandes establecimientos de Banca.

contribuir por igual a criar hijos para la sociedad y no foragidos para la cárcel.

EL DIABLO AZUL.

El dolor de cabeza en la infancia

La cefalea suele ir acompañada en la infancia de fruncimiento de cejas, balanceo de la cabeza, tendencia a llevar la mano a ésta, y a tirar del cabello. El práctico, en tales casos, debe vigilar si se trata de la posibilidad de una meningitis, examinando cuidadosamente la temperatura. Si la cefalea es muy intensa y va en aumento por efecto de la presión intracraneana de una hidrocefalia, se presenta rareza de pulso, vómitos, convulsiones y hasta pérdida del conocimiento.

Si el dolor de cabeza es frontal y estalla bruscamente en el curso de una coma, hay que impedir la propagación a los senos frontales, lo cual se consigue por medio de los gránulos de atropina, que conviene administrar en los casos de coriza muy intensa.

En los niños albuminúricos, la cefalea es síntoma premonitorio de la uremia y da cuenta de ella la pilocarpina.

La jaqueca ataca por accesos y ocupa ordinariamente la mitad izquierda del cráneo. Determina palidez del semblante, apatía, bostezos, alguna vez vómitos, soñolencia y casi siempre aciduria pronunciada. Los accesos estallan a intervalos re-

gulares, dos o tres veces por mes lo más, bajo la influencia de la fatiga o alteración del régimen en los niños neuro-arrtríticos, víctima de la alimentación de carnes, uso del vino y otros excitantes.

El tratamiento consiste en un miligramo de cafeína cada hora, cuasi-na y benzoato de litina hasta sedación.

Para evitar las recaídas, precisa modificar el régimen general del enfermo por medio de los agentes físicos y el régimen dietético apropiado a la uricemia.

La anemia ocasiona una cefalea especial, que se atenúa y hasta desaparece guardando la posición horizontal. Los ferruginosos y la cura de aire atacan sus causas.

Por diversas causas puede añadirse la neurastenia, y entonces se manifiesta excesiva irritabilidad nerviosa, tristeza, debilidad en la memoria, cansancio de atención é inferioridad de todo esfuerzo intelectual.

Estas formas nerviosas resisten porfiadamente los mejores tratamientos: hay que ceder el campo a la acción de la medicina naturalista, vida al aire libre, juegos, reposo cerebral. A veces conviene el cuidado de la vista por medio de lentes adecuadas y la limpieza de la nariz, caso de vegetaciones adenoides. Hay que vigilar en los pensionados para evitar la intoxicación por el óxido de carbono que se desprende de las estufas en las salas de estudio, y que se vicie el aire en las habitaciones cerradas, donde se somete al cerebro a una especie de trabajos forzados y el resto del cuerpo a la inacción sedentaria.

La cefalea debida al crecimiento rápido es generalmente frontal y matutina, particularmente en los sujetos delicados ó debilitados por la educación é instrucción intensivas. En tales circunstancias he conseguido sacar buen provecho del hipofosfito de cal a la dosis de 4 á 8 centigramos según la edad, tomados mañana y tarde, disueltos en la leche. Antes de cada comida he hecho tomar en un vaso malte un miligramo de estricina.

A esta medicación acompaño la alimentación fofatada: huevos, leche, queso, sesos, pescado y puré de legumbres secas. Aire puro y el descanso intelectual mayor posible completan el tratamiento. El cerebro de los niños en nuestras clases medias neuro arrtríticas se hace muy vulnerable y solo lo entona el reposo. Si la cefalea va acompañada de agitación, raptos de cólera, locuacidad é insomnio, administro algunos centigramos de alcanfor monobromado, afusiones frías, baños salados prolongados, fricciones de alcohol alcanforado y prohibo el uso del vino, café, te, cerveza y condimentos estimulantes, asegurando la exoneración intestinal por medio de lavativas cotidianas.

Conviene desconfiar de las preparaciones yodo-yoduradas, ó por lo menos de su abuso, en la terapéutica de la primera edad. La medicina contemporánea es algo yodomana. Muchas veces he tenido ocasión de observar que la cefalea no reconocía otra causa. El yodo no ofrece los inconvenientes de los yoduros y presta buenos servicios para la curación del linfatismo y de la tuberculosis escrofulosa.

DOCTOR OX.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Cayetano, confesor y fundador; Donato, obispo y mártir; Alberto de Sicilia, confesor, y Santa Eutropia, mártir.

La Misa y oficio divino son de San Cayetano, rito doble, color blanco.

MISAS.—Catedral. A las 9 y 11 la conventual.

Sagrario.—A las siete, misa rezada.

San Juan.—A las 6.

Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11.

San Blas.—A las 7.

Santiago.—A las 7.

San Pedro.—A las 6 y 11.

Purísima Sangre.—A las 7 y á las 10.

Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11.

Siervas de Jesús.—A las 7 y 8.

CULTOS.—Catedral.—A las cinco tarde se reza el Santo Rosario en la capilla de la Santa Cinta.

Sangre.—A las cinco tarde, Santo Rosario.

Reparación.—A las cuatro y media tarde, exposición; á las cinco y media, Meditación; á las seis, Santo Rosario, y á las seis y media reserva.

Administración de Consumos de Tortosa

ESTADO demostrativo de la recaudación obtenida en los felatos y Matadero de esta ciudad durante el 5 de Agosto.

| Felatos | Ptas. | Cts. |
|-------------------------|-------|------|
| Cuatro Caminos. | 280 | 78 |
| Temple. | 50 | 33 |
| Remolinos. | 17 | 48 |
| Ebro. | 39 | 16 |
| Estación. | 9 | 05 |
| Matadero. | 188 | 28 |
| TOTAL. | 576 | 08 |

REGISTRO CIVIL

Día 5

Nacimientos

Elvira Teresa Forés Beltrán.
Francisco Aliau Casanova.
José M.º Aliau Casanova.
José Vicente Salvador Cano.
Trinidad Bertomeu Cortés.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Ninguno.

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 6 de Agosto de 1913.

Temperatura máxima de ayer, 29.º 7; tuvo lugar á las 14 h.

Mínima de esta madrugada, 18.º 7.

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 758.1 mm. y á las 7 de hoy 758.2.

El viento fué ayer del SSE y durante la noche ha sido del S y N.

NOTA: Ayer por la noche relámpagos hacia el NW.



GUERRA a los farsantes

Es ya intolerable el incremento que un adquiriendo el **curanderismo** va odas sus formas y aspectos y el descoco con que eprimer charlatan sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncio con verdadero descaro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar á los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarse, para confundirlos: ¿Y á V.º quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no los engañará, y desprecie falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y establecimientos t en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correte por ondiendo al favor del público y para mejor tender á su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado es el modelo más recomendado para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la pa te afectada, y á la vez el más seguro par en perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchoud, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omoníaticos, para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

De nueve á tres, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.

Monterols, 16 - REUS

MESTRE DENTISTA

Curación rápida y eficaz

de todas las enfermedades de la boca

OPERACIONES SIN DOLOR

DENTADURAS ARTIFICIALES

Don Carbó, 3 - TORTOSA

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral. - TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden por curadas con la misma eficacia cuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

Imp. Acción Social Católica á c. Biarnés

de comercio con motivo de ciertas reclamaciones que se habían hecho contra ellas de que no pagaban matrícula.

Para aparatos, luz eléctrica,

La casa Vda. de Francisco Esperanzil
Gran variedad de modelos.
Aparatos de cuatro luces, de comedor y de salón, desde 10 pesetas.
Se hacen instalaciones eléctricas

El Dr. D. Ricardo Gali Lalande, especialista en enfermedades de las vías urinarias, residirá en ésta y visitará desde mañana, día 6, por la tarde, hasta el domingo inclusive, y en éste, por la mañana, de 10 a 12, en la farmacia de D. Pío Isuar. Los demás días en la huerta del Temple, casa de campo de D. Juan Mercé.

Academia de corte

próxima a inaugurarse, bajo la dirección de la Srta. M.^a de las Nieves Fabregat.
En esta Academia obtendrán las señoritas una enseñanza sólida y completa para la confección de toda clase de vestidos para señoras, señoritas y niñas, por medio del nuevo sistema de medidas que con Real privilegio exclusivo usa la Academia de la Purísima Concepción de Barcelona.
Calle de Sensalsacosta, n.º 1, p.º 1.º

Visita la gran PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA, en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican a las subastas y ambulancias, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de baratura, y hasta el infimo precio de cortes completos para trajes de caballero, de tres metros, por 4 pesetas, y 1'75 pesetas corte para pantalón.

En trozos ó retales para prendas sueltas en clases superiores los hay a

precios inverosímiles, lo mismo en trajecitos de todas clases y para la 1.ª Compañía como para caballeros, igual en hilo, alpaca, pana, piqué, etcétera etc.; guardapolvos, con su derroche de 500 piezas, y nas clases superiores, y con su depósito de toda clase y formas de prendas impermeables, como gabanes, pellizas, capotes, capuchas, etc., y demas prendas para usos de lluvias.

Moncada, 7, y Buenaire, 18.- Tortosa.

Hotel Central Restaurant del Jardín

— DE —
José Bta. Martínez

Plaza del Pino
entrada por la Plaza del Beato Oriol
Barcelona

Situada en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina española y francesa.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Hospedajes desde 5 pesetas diarias.
Servicio a la carta y por cubiertos, a precios reducidos.

¡No más enfesmos!

Se combaten todas las enfermedades con el uso de las **Pastillas del Dr. Flim**, pues éstas restablecen el equilibrio fisiológico del ser humano.
Pídanse en farmacias y droguerías.
Depositorio en esta ciudad: D. Carlos Isuar, Farmacéutico, Plaza Santa Ana.

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad

nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por irregularidades y retrasos. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse **Hipofosfitos Salud** de los Sres. Climent y Compañía.

Gran taller de Sastrería

DE

Enrique Castellá

Bonito surtido en géneros de todas clases a precios económicos.
Elegancia en el corte y confección por el sistema más moderno.
Especialidad en prendas de etiqueta
Benasqué, 1, y Moncada, 22 bis
TORTOSA

Fonda y Café de Europa

Por cese del arrendatario, D. Antonio Rovira, han tomado nuevamente posesión de la Fonda de esta ciudad sus antiguos propietarios

Sres. Listerri y Ventosa los cuales se proponen introducir en la misma cuantas reformas sean precisas para dejarla a la altura digna de su numerosa clientela.

Hospedaje a 5 pesetas
Cubiertos a 2

Restaurant a la carta
abierto toda la noche

ELIXIR CALLOL Aumenta el apetito.

Fumadores ¡Ojo!

En la relojería de Ramón Pernot, calle de la Rosa, 12, encontraréis piedras para encendedores, de las mejores marcas alemanas, a diez cénti-

CLÍNICA

DEL

Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia.
Premio extraordinario de S. M. el Rey.
Cirujía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.
HORAS DE CONSULTA: de 11 A 1 y de 3 A 5.
Ferrerías. Encima del Café de la Viuda
TORTOSA

Gabinete Oftálmico

del

Doctor OLIVERES

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

CONSULTA DE 10 A 1
OPERACIONES DE 3 A 5

Calle Rosa, 3

mos clase extra y á quince extra fuerte superior.

Por docenas y cientos, á precios reducidos.

Rosa, 8—TORTOSA

Empléense las mejores aguas minerales alcañinas embotelladas: **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Cèles-tins** (riñones), **Vichy-Grande-Grille** (higado). Son insustituibles.

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza don **Mariano Piñana**. Despacho: calle de Reus.

Interior 4 por 100

Fin de mes 80'40 80'10
Fin próximo 00

Dinero Papel

Contado serie A 84'30-85'40
» » B 83'00-83'30
» » C 82'80-83'25
» » D 00'00
Diferentes series 80'00-80'50

Amortizable 5 por 100

Fin de mes
Contado diferentes series 100'35

Acciones contado

Banco de España 448'00
Compañía Real Cana-lización Ebro

Cambios

Franco 8'40
Libras 27'37
Marcos 133'80

Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

Tormenta en Oviedo

Oviedo.—Recíbense noticias de que en Congas de Tineo descargó una horrorosa tormenta de piedra. Hasta ahora se sabe que resultaron muertos tres campesinos. Las cosechas quedaron totalmente destrozadas.

El alcalde ruega al Gobernador que interceda cerca de la Diputación para que otorgue socorros a los pueblos damnificados.

El alcalde de Tineo comunica al Gobernador que un fuerte ciclón, seguido de una horrorosa tormenta, arrasó los pueblos de Cuna, Genestura, Mesilles, Barca y Nieres, arrasando las cosechas de centeno y maíz y los viñedos y arrancando los árboles. Los edificios han sufrido grandes deterioros.

Denuncia

Madrid.—D. Nicolas Martin Bermejo ha denunciado al juzgado que cuando viajaba en un tranvía de la línea Noviciado Pacifico le sustrajeron una cartera que contenía 3.000 pesetas y dos resguardos por valor de 500 pesetas cada uno y 17 monedas de oro de diferentes naciones, a saber: una doble águila, que vale 20 pesos oro; una águila, cuyo valor es de 10 pesos oro, 6 libras esterlinas, tres monedas de 20 marcos, una de Isabel II, de 25 pesetas, y 3 ó 4 italianas de 25 francos.

El ladrón no fué habido.

Incendiarlo

París.—El tribunal de Justicia ha juzgado bajo inculpación de incendiario a un individuo alemán, llamado Walter Hermann, que decía llamarse Kraus, de nacionalidad americana. Hermann ha cometido delitos en diversos países bajo los nombres de Hugo Meyer, Van Horn Estinger, príncipe Kropotkine y barón de Misken. En Londres y bajo el nombre de

Meyer fué ya condenado, y las autoridades bávaras le han perseguido por delitos de bigamia y estafa.

Actualmente se le acusa de haber incendiado la casa que habitaba en Nancy para hacerse pagar el seguro de los muebles que en ella poseía, muebles que antes del incendio habían desaparecido de la casa.

Atentados

Londres.—Esta mañana se ha intentado incendiar la casa de campo llamada Heatholoun, en Woldingham, condado de Surrey, cuya construcción está a punto de terminar y cuesta unas 4.000 libras esterlinas. En la escalera se había colocado una bomba, que al estallar la demolió.

Además, la casa llamada Hollerday-House, en Lynton, Devonshire, que estaba deshabitada desde hacía dos años y evaluada en 12.000 libras esterlinas, ha sido destruida por un incendio, habiéndose oído explosiones varias.

Se sospecha que ambos atentados sean obra de las sufragistas.

Terrible desgracia

Quebec.—Habiendo destruido un incendio la barraca de madera de un piloto en la isla de Orleans, siete individuos de la familia quedaron carbonizados sin poder ser socorridos por la gente que acudió y que estaba oyendo a través de las llamas los gritos lanzados por cuatro mujeres que había dentro de la cabaña. Un sacerdote que estaba presente ha dado la absolución a los que morían, mientras los asistentes, de rodillas, mezclaban las plegarias con los sollozos.

Importante descubrimiento

París.—El doctor Toulouse, director del manicomio Villejuif, de París, dice haber ensayado con gran éxito un nuevo método para la curación de la locura, en su forma más común,

precedente de un «surmenage» físico o moral. Consiste en aplicar al enfermo algunas inyecciones subcutáneas de oxígeno puro. Ha ensayado el procedimiento en dos casos de agotamiento mental, y en ambos ha obtenido un resultado muy satisfactorio.

Conferencia á las 5'30

MADRID

Sin noticias

El conde de Romanones carecía esta mañana de nuevas noticias sobre la huelga de Barcelona.

De viajes

Mañana marchará a Sigüenza el conde de Romanones.

Consejo

El lunes probablemente se celebrará Consejo de Ministros, en el cual se tratará, entre otros asuntos, de la ampliación de plazas en las academias militares, accediendo á la petición de varios padres de familia que lo han solicitado del Conde de Romanones.

Refríega

Comunican de Ceuta que la Guardia civil que recorría aquellos alrededores ha tenido una refríega con una partida de moros que les salió al encuentro.

De ella resultó muerto el guardia Andrés Orellana y algunos individuos heridos.

El general Echagüe ha dispuesto que se coloque una corona sobre la tumba del infortunado guardia.

LISBOA

Noticia desmentida

Se ha desmentido oficialmente la noticia del fallecimiento del presidente Arriaga.
Este sigue mejorando.

Explosión

Ha ocurrido una violenta explosión en la máquina del buque «Luebet». Hay cinco heridos graves.

BERLIN

Proceso concluido

Hoy ha terminado la última vista del proceso Krupp.
Todos los procesados han sido condenados a diferentes penas.

BARCELONA

En calma

Esta mañana ha transcurrido en medio de la calma más completa.
La Guardia civil no ha intervenido más que en la detención de un grupo de huelguistas que alborotaban en un barrio extremo.

Nuevos huelguistas

Los obreros del ramo de aguas se han declarado esta mañana en huelga.
Son al presente unos tres mil.
Los restantes hasta once mil se irán declarando en huelga á medida que vayan dando cima á sus compromisos.

Nueva disposición

El Sr. Gobernador ha comunicado esta mañana a los periodistas que en breve, probablemente a primeros de Octubre, se publicará una disposición de carácter general para toda España, reglamentando las horas de trabajo.

Dícese que se adoptará la semana francesa de sesenta horas.
A los obreros no les ha parecido bastante beneficioso esta disposición.

Reunión

El Sr. Gobernador reunirá esta tarde en su despacho a varias comi-

siones de patronos y obreros para tratar de las bases de arreglo de la huelga.

El Sr. Francos Rodríguez muéstrase muy esperanzado de hallar una base que satisfaga á la vez á patronos y obreros.

Resumen de la huelga

Según nota facilitada en la oficina de información del Gobierno civil, el estado actual de la huelga es el siguiente:

En toda la provincia de Barcelona huelgan 60.516 obreros.

En la capital ascienden los huelguistas á 29.295 y son 252 las fábricas cerradas.

Esta mañana ha aumentado el número de huelguistas en 1.280.

Se han cerrado también ocho fábricas más.

Mitín

Esta noche se celebrarán dos mítines huelguistas.

El Sr. Gobernador ha hecho tomar muchas precauciones para que el orden no se altere.

Pájaro de cuenta

Ha sido detenido en Manresa el obrero Pío Coll, sospechoso de anarquismo.

Tiroteo

En Tarrasa se han oído hoy varios disparos cerca de un convento.

Los autores resultaron ser varios huelguistas que pretendían alarmar la población.

Han sido detenidos.

Aprendiz

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.